

更級への旅

85

旧更級村（現長野県千曲市更級地区）の初代村長、塚田小右衛門（雅丈）さんがお作りになった村の迎賓館とも言える建物「塚田館」の写真が残っています。ご子孫の塚田せつ子さんのお宅に受け継がれ、せつ子さんの許可をいただきてここに掲載しました。

平安から江戸時代前の中世まで姨捨山は、現在の長楽寺近辺ではなく冠着山と認識されたことなどを明らかにするため、小右衛門さんが中央の学者や有力政治家らを招いて熱心に説いていたことは聞いていたのですが、その場に使われた建物の写真を見たのは初めてです。

左の写真は、塚田館の二階の座敷です。百畳あつたと言われていますが、数えられるだけで畳が六十枚以上ありますので、あながち誇張ではありません。奥の床の間の柱には、虫眼鏡で見たら、「近衛篤磨君歓迎会場」と筆で書かれた和紙が張つてあります。

千曲市磯部地区にお住まいの郷土史研究家、高野六雄さんが小右衛門さんの業績についてお書きになつた論文には、小右衛門さんは篤磨らとの政談会を「塚田宅の新座敷」で明治三十四年（一九〇一年）十一月六日開いたとありますから、こ



白壁の堅牢な「新座敷」

右下の写真は、塚田館の外観です。現在の高村商店さん（羽尾地区）のお屋敷の上側にあり、塚田せつ子さんのお宅と姨捨駅につながる県道の挟んで向かい側、今はりんご畠のところにありました。当時、小右衛門さんのお宅には道沿いに酒蔵があつたので、その屋根辺りから撮影したものと思われます。土壁を白く塗り、石垣をしつかり築いた大層堅固な造りです。二階の内部が左上の写真。一階はなんだつたのでしょうか。

塚田せつ子さんにこれらの写真を見せてもらう際、せつ子さんの親戚でいらっしゃる塚田正志さんも一緒に一緒してお書きになつた論文には、小右衛門さんは篤磨らとの政談会を「塚田宅の新座敷」で明治三十四年（一九〇一年）十一月六日開いたとありますから、こ



塚田雅丈さん



家と小右衛門さんの会談の内容、想像するだけでわくわくします。座卓でボーズを取つている男性はだれでしょうか。

小右衛門さんはほかに「汽笛一聲新橋を…」の歌詞で始まる鉄道唱歌の作詞者の大和田建樹ら多数の有識者を当地に招きました（シリーズ51を参照）。

この写真はその日、今から百八年前に撮影されたものです。近衛篤磨は昭和の初期、総理大臣を勤めた近衛文麿のお父さんで、当時は貴族院議員を勤めていました。中央の超有力政治

の写真はその日、今から百八年前に撮影されたものです。

塚田館が使われたと思われます。手前の額は冠着山とその麓に広がる里の風景、左には階下につながる階段が見えます。

これらの人たちの歓待の場としても塚田館が使われたと思われます。手前の額は冠着山とその麓に広がる里の風景、左には階下につながる階段が見えます。

なお初代更級村村長の塚田さんのお名前を言うときに「小右衛門」「雅丈」両方あります。小右衛門は襲名で雅丈が独自の名前です。落語家が先代の名前を襲名するのと同じように跡継ぎの意味があります。小右衛門だけだと、いつの時期の誰か分かりにくいので、雅丈という独自の名前を持つていています。公文書などでは小右衛門が、私的な文書には雅丈の名前がよく使われました。

地域の一番の現金収入をもたらす産業でした。外観を写した写真の道路側の石垣に建て掛けた機織りなどの場として使われていたのではないかと、塚田正志さんは推測します。当時、機織りなどが蚕が作り出す絹糸は、それを蚕に桑の葉を食

べさせる床とみられることが

長野県千曲市大字若宮二八四一六
(旧更級郡更級村)

発行 二〇〇九年二月二十二日

編集 さらしな堂

(代表・大谷善邦)

印